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НА ТЕРРИТОРИИ ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС 
СНОВА РАЗВОДЯТ САДЫ 
"Нью-Йорк Тайме": что в Америке думают о нас? 

За последним поворотом до-
роги, ведущей к разрушенному ре-
актору 4-го блока Чернобыльской 
атомной станции, на площадке 
наихудшей радиационной аварии 
в истории, две молодые женщи-
ны в белых масках осторожно 
рыхлили тяпками и граблями зем-
лю. Они готовили клумбу в тени 
"саркофага", гигантского сооруже-
ния из бетона и стали, содержа-
щего в большом количестве течи 
и трещины и закрывающего сей-
час разрушенный реактор, в кото-

^ ' пом находятся около 200 тонн топ-
-лива, переплавленного с песком, 
бетоном и другим мусором. Это 
явилось результатом взрыва и 
пожара, который извергся 26 ап-

и , ' .пя 1986 года. 
у _ / — В обычных условиях мы 

давно имели бы здесь цветы, — 
сказала Катя Премак...— Но мы 
продвигаемся очень медленно, — 
добавила она, опираясь на тяпку. 

— На прошлой неделе, вон 
там, было обнаружено место наи-
высшей радиоактивности, — ска-
зала она, указывая туда, где в со-
вке с землей выделялся радиаци-
онный монитор, который обычно 
устанавливается во время убор-

ки. — Мы носим эти маски, пото-
му что поднимаем пыль, и это 
может быть опасно. 

Любому посетителю ка-
жется более чем необычным, что 
тысячи людей все еще приходят 
работать сюда каждый день, 14 
лет спустя после катастрофы, в 
результате которой сразу погиб-
ло 28 человек из-за высоких ра-
диационных доз и которая затем 
передала безмолвную эстафету 
эпидемии рака щитовидной желе-
зы среди детей, живших в том на-
правлении, в котором дул от стан-
ции ветер. 

В конце концов, что-то долж-
но измениться. 

Президент Леонид Кучма 
объявил о закрытии последнего 
работающего третьего блока Чер-
нобыльской АЭС в этом году. "Мы 
сами хотим закрыть последний 
блок, — сказал господин Кучма 
во время интервью в Киеве, сто-
лице Украины. — И это — не по-
литическая игра. Мы закроем его". 

Но закрытие — только начало 
новой главы в жизни несчастной 
электростанции, чьи радиоактив-
ные отходы и мусор должны на-
ходиться под наблюдением в про-

должение десятилетии, если не 
столетий для того, чтобы предот-
вратить дальнейшее отравление 
окружающей среды. И дело не 
только в том, что десятки тысяч 
украинцев зависят от станции из-
за работы и электроэнергии, но и 
в том, что Украина испытывает 
острый энергетический кризис, 
даже сейчас, еще до закрытия 
Чернобыльской АЭС. Несмотря 
на интенсивные исследования о 
влиянии на здоровье огромного 
количества радиации, выброшен-
ной в результате взрыва и пожа-
ра, общее самочувствие работни-
ков остается хорошим, хотя име-
ется больше вопросов, чем отве-
тов относительно влияния Чер-
нобыля в течение продолжитель-
ного периода времени. 

Самый большой вопрос состо-
ит в том, кто будет платить за все, 
что необходимо сделать здесь. С 
1986 года конечная игра Чернобы-
ля характеризовалась беспре-
рывными взаимными обвинения-
ми между Украиной, Соединенны-
ми Штатами и шестью крупнейшие 
ми промышленными странами от-
носительно финансирования ос-
новных проектов по выводу из эк-

сплуатации и замещающих элек-
трических мощностей. 

Украина хотела бы завершить 
работы на атомных электростан-
циях, строительство которых ве-
лось в Западной Украине до рас-
пада Советского Союза, однако 
Европейский банк реконструкции и 
развития, ответственный за запад-
ное финансирование, не предло-
жил условия предоставления зай-
мов для Украины, принимая во 
внимание господина Кучму и его 
правительство. 

"Дефицит электроэнергии ка-
тастрофический в нашей промыш-
ленности, и если мы немедленно 
закроем блок, который вырабаты-
вает один миллион киловатт, это 
будет страшным бедствием для 
украинской экономики, потому что 
ядерная энергия самая дешевая", 
—сказал господин Кучма со ссыл-
кой на Чернобыльскую АЭС. 

Действительно, ревизоры из 
Киева принуждают во многих час-
тях страны поочередно отключать 
электроэнергию на восемь часов. 

Даже если Чернобыльскую 
АЭС закроют, понадобится най-
ти средства для осуществления 
контроля за происходящим внут-

ри "саркофага" и для надежного 
удержания радиации в нем. Необ-
ходим также постоянный корпус 
инженеров по безопасности. Бо-
лее того, вероятно, соорудят но-
вый "саркофаг" стоимостью в 750 
миллионов долларов США, по-
скольку нынешний не имеет дол-
жного основания и подвергается 
воздействию дождевой воды, яв-
ляющейся причиной появления 
облаков влажности в радиоактив-

ной темноте, разъедающей ла-
биринт трубопроводов и стальных 
балок и тем самым увеличиваю-
щей риск разрушений. Понадо-
бятся завод по переработке ра-
диоактивных отходов, а также ото-
пительная установка стоимостью 
100 миллионов долларов и новые 
мощности для работы всех вспо-
могательных установок. 

(Окончание на стр. 2) 
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УКРАИНЫ 
Индекс инфляции в июле 

Индекс потребительских цен (индекс инфляции) в июле 2000 
г. составлял 99,9%, с начала года — 118,6%. На продоволь-
ственном рынке в июле цены снизились на 0,4%. Существен-
ное влияние на этот показатель имело сезонное снижение цен 
на картофель, овощи и фрукты (на 32,3%, 30,5% и 12,5% соот-
ветственно). Кроме того, продолжали снижаться в цене сыр, 
молоко и молочная продукция, сливочное масло и маргарино-
майонезная продукция (на 3,2-0,3%). В то же время наиболь-
шее повышение цен (на 11,8 — 5,2%) зафиксировано на яйца, 
водку и водочные изделия, мед, мясо и птицу, колбасные изде-
лия и копчености. Цены на непродовольственные товары воз-
росли на 0,6%. Больше всего (на 4,1 — 0,6%) подорожали бен-
зин, стройматериалы, медикаменты, ткани, печатные издания, 
металлическая посуда, автомобили и автотовары. Цены (тари-
фы) на платные услуги повысились на 0,4%. Более всего (на 
5,4 — 2,0%) повысились тарифы на услуги связи, туристско-
экскурсионные и санаторно-курортные услуги. Среди бытовых 
услуг больше всего (на 1,7 — 1,3%) выросли в цене ремонт 
швейных изделий, услуги фотоателье, прокатных пунктов. 

За задержку — к ответу 
Уголовная ответственность за несвоевременную выплату 

зарплат и пенсий предусмотрена изменениями, которые пла-
нируется внести в Уголовный кодекс Украины. Об этом сооб-
щил зампредседателя Комитета BP Украины по борьбе с орга-
низованной преступностью Игорь Пилипчук. Он сообщил так-
же о внесении изменений в антикоррупционное законодатель-
ство, которое, по его словам, "имеет очень много брешей, по-
зволяющих избегать ответственности". 

Президент — за "паутину" 
Президент Украины Леонид Кучма поручил министерствам 

и ведомствам разработать в течение шести месяцев проект 
государственной программы развития сети Интернет в Украи-
не. Кабмин Украины обязан обеспечить завершение подклю-
чения к этой сети научных учреждений и организаций, учебных 
заведений, архивов, библиотек, музеев и других заведений куль-
туры, в частности и расположенных в сельской местности; раз-
витие образовательных и учебных программ на базе компью-
терных информационных технологий; создание правовых, орга-
низационных, технических и других условий для осуществле-
ния предпринимательской деятельности с использованием сети 
Интернет. 

Индийские деньги — 
на украинской бумаге 

Украина ежемесячно будет поставлять в Индию 2 тыс. тонн 
банкнотной бумаги на сумму 600 тыс. дол. Поставка бумаги 
будет проходить по условиям тендера 1998 г., в котором Укра-
ина заняла второе место. Общий срок действия соглашения — 
до 2003 года. Кроме того, Украина принимает участие в объяв-
ленном Индией тендере по производству и поставке монет. 

Львовские пластуны покорят Эльбрус 
и Килиманджаро 

2 — 8 августа пластуны (украинские скауты) станции «Львов» 
организовывают международную альпинистскую экспедицию 
«Эльбрус-2000». Украино-польская команда пройдет альпини-
стскую подготовку, осуществит тренинговый переход по доли-
не реки Баксак и Адил Су и восхождение на наивысшую вер-
шину Европы — гору' Эльбрус (5642 м). В планах львовских 
пластунов - путешествие в Танзанию во второй половине сен-
тября для восхождения на гору Килиманджаро. В этом году 
Пласт и Национальная скаутская организация Украины снаря-
дили экспедицию для восхождения на наивысшую вершину 
Западной Европы — Монблан. Экспедиция запланирована на 
август и приурочена к празднованию 2000-летия Рождества 
Христового. 

Автономия без Филарета? 
Украинская православная церковь Московского патриар-

хата просит патриарха Московского и всея Руси Алексея II 
обратиться к настоятелям всех поместных православных цер-
квей и к Вселенскому Патриарху Варфоломею за содействи-
ем в предоставлении УПЦ МП автономии и законном призна-
нии этого статуса. Об этом решении, принятом во время ар-
хиерейского собора УПЦ МП 28 июля, сообщил митрополит 
Киевский и всея Украины Владимир. По словам митрополи-
та, осложнение религиозной ситуации в Украине связано с 
деструктивной деятельностью раскольнических группировок, 
в частности "секты" Киевский патриархат, возглавляемой пат-
риархом Киевским и всея Руси-Украины Филаретом, который 
лишен духовного сана. Из-за этого, заявил митрополит Вла-
димир, УПЦ МП не будет участвовать ни в каких переговорах 
об объединении украинского православия при участии патри-
арха Филарета. Относительно вмешательства Вселенского 
Патриарха в украинский конфликт митрополит отметил, что 
"ничего хорошего это не даст, а только углубит существую-
щий раскол и приведет к новым расколам". 

Вивчайте рідну мову. За гроші 
Президент Украины Леонид Кучма поручил Кабмину в ме-

сячный срок разработать проект Положения о порядке назна-
чения десяти ежегодных стипендий имени Тараса Шевченко 
ученикам средних общеобразовательных учебных заведений 
за особые успехи в изучении украинского языка и литературы. 
Это предусмотрено Указом "О чествовании памяти Тараса Гри-
горьевича Шевченко", который Президент издал с целью че-
ствования на грани тысячелетий памяти выдающегося сына 
украинского народа Тараса Шевченко и по случар 160-летия 
первого издания "((обзаря". 

УНИАН 

НА ТЕРРИТОРИИ 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС 
СНОВА РАЗВОДЯТ САДЫ 

(Начало на стр. 1) 

Руководство семи круп-
нейших промышленных стран 
заверило, что внесет около 
400 миллионов долларов, не-
обходимых на "саркофаг". Но 
Кучма сказал, что "западная 
помощь очень медленно ма-
териализуется". "Это выгля-
дит так, как будто бы мы зак-
рываем большую дверь и ве-
шаем большой замок, а за-
тем забываем об этом, — 
сказал он. — Мы должны про-
должать обслуживать эту 
станцию". 

В своем интервью Кучма 
отметил, что Украина попро-
сит помощи у России, если 
будет необходимо заменить 
э л е к т р и ч е с к и е мощности 
Чернобыльской АЭС. Этот 
шаг подрывает западную 
цель укрепления независи-
мости Украины в то время, 
когда президент Владимир 
Путин подчеркнул, что между 
его страной и Украиной есть 
общие корни. 

"Мы будем искать компро-
мисс с Россией, потому что 
90 процентов оборудования 
на атомных станциях были 
сделаны в России. И эконо-
мически, и политически это 
достаточно выгодно и инте-
ресно для России", — сказал 
Кучма. 

Его замечания, безуслов-
но, были направлены на то, 
чтобы оказать влияние на За-
пад еще до июльской встре-
чи руководителей "большой 
семерки" и России в Окина-
ве. Но, тем не менее, он ис-
ходит из того, что испытыва-
ет большое давление у себя 
дома, где энергетический 
сектор в значительной степе-
ни коррумпирован, а ведущие 
отрасли п р о м ы ш л е н н о с т и 
умоляют выдать им электро-
энергию. 

Другой вопрос: как быть в 
отношении Славутича — го-
рода, где проживают 28 ты-
сяч человек, приглашенных в 
1980-е годы для работы на 
Чернобыльской АЭС? 

От Славутича до Черно-
быля персонал добирается 
электричкой за 40 минут . 
Путь этой электрички проле-
гает через брошенную зону, 
где прежде проживали 135 
тысяч человек. Радиус зоны 
— 18 миль. Когда-то это была 
фермерская земля. Но те-
перь т е р р и т о р и я поросла 
сорняками. И это именно то 
место, где захоронены ра-
диоактивные грузовики, буль-
дозеры, оборудование, а так-
же радиоактивные вертолеты 
и другая техника, которую ис-
пользовали для засыпки в 
горящий реактор большого 
количества песка и бора, и 
при этом некоторые летчики 
погибли. 

В искусртвенных каналах, 
необходимых для охлажде-
ния реакторов, водятся ог-
ромные карпы и сомы. В при-
легающих лесах все увеличи-
вающееся поголовье лосей 
привлекает внимание брако-
ньеров, которые в ночное 
время устраивают охоту в 
зоне. 

После аварии 1986 года 
Чернобыль стал символом 
ядерной катастрофы, разру-
шения... Исследователи пола-
гают, что ее психологические 
последствия более пагубны 
для здоровья, чем огромные 
выбросы радиации. Авария — 
результат промышленной не-
компетентности и презрения к 
окружающей среде, она спо-
собствовала разрыву советс-
кой системы взглядов. 

Но для 6000 работников 
ч Чернобыльской АЭС и для ма-

териально зависимых от нее 
лиц сегодня, в независимой 
Украине, в атомной станции 
заключается все. Это — и пла-
тежный чек, и гарантирован-
ное жилье в то время, когда 
многие жители бывшего Со-
ветского Союза не владеют ни 
тем, ни другим. 

"Я была студенткой элект-
ротехнического факультета в 
Москве и приехала сюда спус-
тя два года после аварии, — 
рассказывает Ирина Ковбич, 
работающая в администрации 
станции. — Честно говоря, 
приехала по финансовым со-
ображениям, потому что жить 
здесь, имея 1300 рублей в 
месяц и собственную кварти-
ру, было лучше, чем жить в 
Москве, имея 130 рублей и не 
имея своего жилья". 

Владимир Комаров называ-
ет себя патриотом Чернобыля, 
потому что он проработал 
здесь 20 лет. "Если вы погово-
рите с нашими специалиста-
ми, то все они согласятся, что 
станция может работать до 
2006 года или, возможно, даже 
дольше", — сказал он. 

Культура безопасности точ-
но еще не распространилась 
повсюду. Ни госпожа Премак, 
ни ее сотрудница Наташа По-
плегина не имели при себе до-
зиметров во время садовых 
работ. "Мы должны их иметь 
при себе все время, но я дер-
жу свой в санпропускнике", — 
сказала госпожа Премак. 

Хотя на территории клумбы 
радиация была низкая, но она 
превышала естественный уро-
вень в четыре раза. "Посколь-
ку ты ее не видишь, кто знает, 
что можно от нее ожидать", — 
сказала госпожа Поплегина. 

На площадке, с которой от-
крывается вид на' "саркофаг" 
(здесь во время своего визита 
на Чернобыльскую АЭС в 1998 
году недолго стоял вице-пре-
зидент Альберт Гор), радиа-
ция превышала естественный 
уровень в 4 — 10 раз. Это не 
является непременно опас-
ным, но в любом случае не ре-
комендуется долго находиться 
под воздействием такой дозы. 

Ветеран блока № 4 госпо-
дин Елчищев в 1986 году по-
терял своего одноклассника. 
Он все еще продолжает ве-
рить в ядерную энергетику и 
сокрушается, что закрытие 3-
го блока приведет к потере 
300 миллионов долларов, не-
обходимых для повышения 
безопасности... Господин Ел-
чищев не обвиняет Запад из -
за его давления закрыть Чер-
нобыльскую АЭС настолько, 
насколько он обвиняет украин-
ских руководителей из-за того, 
что они позволили развиться 
коррупции и внедрить абсурд-
ные реформы, тормозящие 
экономическое развитие. 

В результате аварии око-
ло 50 тонн радиоактивной 
пыли и мусора было распро-
странено при помощи ветра 
и дождя по всему северному 
полушарию, но более всего 
пострадали страны, которые 
находились вблизи этой 
зоны, особенно южная часть 
Беларуси. Уровень заболева-
ния раком щитовидной желе-
зы возрос в десять раз в Ук-
раине и в 84 раза в некото-
рых частях Беларуси. В 1996 
году в Украине и Беларуси у 
800 человек наблюдалась 
эта болезнь, но количество 
заболеваний с тех пор резко 
выросло и продолжает расти. 
"К сегодняшнему дню только 
в одной Украине мы проопе-
рировали 1500 детей", — ска-
зал Валерий Терещенко, ди-
ректор института эндокрино-
логии в Киеве... 

Во время конферен-
ции ООН по Чернобыльской 
аварии, состоявшейся в 1996 
году, участники пришли к вы-
воду, что больше всего под-
верглись з а б о л е в а н и я м 
люди, бывшие в 1986 году 
детьми и жившие на террито-
рии, которая подверглась 
влиянию аварии. 

"Говоря по правде,— ска-
зал доктор Мыкола Тронько, 
директор института по изуче-
нию раковых заболеваний 
щитовидной железы , — даже 
сейчас, спустя 14 лет после 
аварии, у нас больше вопро-
сов, чем ответов". 

Патрик ТАЙЛЕР, 
"Нью-Йорк Тайме" 

ОТ РЕДАКЦИИ. Помещая 
с небольшими сокращения-
ми перевод статьи П.Тайле-
ра, не так давно опублико-
ванной в американской газе-
те "Нью-Йорк тайме" под на-
званием "Жизнь в тени чер-
нобыльских реакторов. На 
территории Чернобыльской 
АЭС снова разводят сады", 
считаем необходимым сде-
лать к ней комментарий. Уже 
сам факт публикации в од-
ном из самых известных и 
авторитетных изданий мира 
(да еще под столь оптимис-
тичным заголовком!) мог бы 
сделать честь кому угодно, 
удостоившемуся такого при-
стального внимания. Журна-
лист Патрик Тайлер во вре-
мя посещения Чернобыльс-
кой станции много общался с 
ее работниками, с помощью 
администрации был снабжен 
исчерпывающей информаци-
ей о сегодняшних проблемах 
АЭС и персонала, о насущ-
ных задачах, которые реша-
ют и которые еще предстоит 
решить в связи с готовящим-
ся выводом всех чернобыль-
ских энергоблоков из эксплу-
атации, преобразованием 
объекта "Укрытие" в экологи-
чески безопасную систему. 

Зная о могучих возможно-
стях издания, чернобыльцы 
вправе были рассчитывать 
на то, что их нынешние боли 
и чаяния будут пером публи-
циста донесены широкой чи-
тательской аудитории, миро-
вой общественности. Вед-tr 
они, чернобыльцы, вольно 
или невольно чувствуют не-
кое осложнение взаимосвя-
зей с окружающим их миром. 
С о д н о й с т о р о н ы м и р о -
в о е с о о б щ е с т в о в 
лице руководителей стран 
"большой семерки", заботясь 
о своих интересах, в очеред-
ной раз (и теперь уже неукос-
нительно!) руками украинско-
го правительства закрывает 
действующий энергетический 
объект под названием "Чер-
нобыльская АЭС", а с другой 
—вряд ли серьезно задается 
вопросом: а что будет после 
остановки последнего блока 
с персоналом, жителями но-
вого города Славутича, воз-
веденного для проживания 
энергетиков и их семей? 

Рискнем предположить , 
что после декабрьского от-
ключения рубильника на 
ЧАЭС общественность, име-
нуемая мировой, просто о 
ней больше никогда не 
вспомнит. 

Для того, чтобы этого все-
таки не случилось, свою леп-
ту пытается внести "Нью-
Йорк Тайме", предоставляя 
обширную площадь для за-
меток о Чернобыльской АЭС 
своего корреспондента . И 
господин Тайлер , на наш 
взгляд, добротно поработал 
в избранном им направле-
нии. Мы обойдем вниманием 

некоторые неточности в об-
народованных им цифрах, и 
посетуем на то, что ряд воп-
росов не нашел более конк-
ретного освещения. Напри-
мер, достойно сожаления, 
что, бегло сообщая о строи-
тельстве объектов, без кото-
рых невозможен окончатель-
ный вывод- энергоблоков из 
эксплуатации, автор не на-
шел места для рассказа о со-
трудничестве в этом и других 
направлениях украинской 
стороны с департаментом 
энергетики США. Напомним, 
что С о е д и н е н н ы е Штаты 
вкладывают 22,5 миллиона 
долларов ( при вкладе Укра-
ины 7,5 миллиона долларов) 
в завершение строительства 
промышленно-отопительной 
котельной, которая призвана 
в целях безопасности обес-
печить на многие годы теп-
лом закрываемые реакторы. 
В последнее время благода-
ря американской технической 
помощи на станции были су-
щественно решены пробле-
мы повышения безопасности: 
укреплена вентиляционная 

.труба между третьим и чет-
вертым блоками, усовершен-
ствованы техника безопасно-
сти и контроль за критичны- ^ 
ми параметрами на объекте 
"Укрытие", осуществляется 
обучение и передача техно-
логии технического обслужи- ' 
вания реакторов РБМК, уста- , 
новлены аналитический тре-
нажер для третьего блока, 
средства анализа ядерных 
данных и другое. Стоимость 
этих мероприятий оценива-
ется не одним миллионом 
долларов. В статье также не 
нашлось места для того, что-
бы показать масштаб убыт-
ков нашей страны от закры-
тия станции, предоставить 
широкому читателю расчет-
ные данные о предполагае-
мой потере рабочих мест, 
проблемах реструктуризации 
и диверсификации производ-
ства. Достаточно сказать, что 
по расчетам, сделанным в 
рамках программы TACIS .—. 
стоимость работ по снятию \ 
эксплуатации и строитель-
ству новых установок оцени-
вается по минимуму в 590 
миллионов и по максимуму — . 
в 673 миллиона евро. 

Такие упущения можно 
было бы понять со ссылкой на 
популярный характер публика-
ции, которая рассчитывалась 
на мало подготовленную чита-
тельскую аудиторию. Однако в 
ряде вопросов американский 
читатель с лихвой снабжает-
ся специфической статистикой 
и наблюдениями, например, 
касающимися медицинских 
последствий аварии либо на-
дежности конструкций объек-
та "Укрытие". Мы, наверное, 
должны быть признательны 
автору и за меткие замечания, 
касающиеся проблем культу-
ры безопасности. Действи-
тельно, в идеале она предпо-
лагает глубокое понимание 
проблем радиационной безо-
пасности не только админист-
рацией и специалистами, но и 
официантом станционной сто-
ловой, и работником "зелено-
го" хозяйства. На крутом изги-
бе социально-общественной 
идеологии Чернобыльской 
АЭС приблизиться по идеаль-
ной траектории к культуре бе-
зопасности просто не хватило 
времени. 

Но, возможно, мы 
предъявляем к популярной 
публикации повышенные тре-
бования. Как говорится, была 
бы честь предложена. Спаси-
бо и на том. 

Виктор КАПУСТА 

S k y 
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ОБЪЕКТ «УКРЫТИЕ»: 
СТРАСТИ ВОКРУГ ПРИКАЗА № 426 
Две последние недели на чернобыльской площадке отмечены 
обеспокоенным и интригующим обсуждением ситуации, 
складывающейся в связи с выходом приказа «Об изменениях в структуре 
управления ОП ЧАЭС». Документ в основном касается предстоящих 
структурных изменений на «Укрытии», в частности ликвидации ряда 
должностей и переподчинения некоторых подразделений. 
Это неожиданное обстоятельство не могло не вызвать соответствующую 
настороженную реакцию в коллективе объекта 

Для обсуждения сложив-
шейся ситуации и выра-
ботки общей позиции во 

всех подразделениях 
«Укрытия» прошли профсо-

юзные собрания. Затем с 
целью координации дей-

ствий и поиска взаимопри-
емлемых решений было 

созвано расширенное 
заседание профкома ОУ с 

приглашением генерального 
директора ОП ЧАЭС 

В.К.Толстоногова. Участни-
ки этой встречи внима-

тельно выслушали аргумен-
тацию предпринятых 

директором шагов. Вот 
основные фрагменты 

заседания. 

В.К.Толстоногов: Издавая 
приказ, мы не ставили под со-
мнение деятельность вашего 
персонала и не преследуем 
цель его сокращения. Принци-
пиально речь идет о ходе реа-

лизации Плана SIP. Сейчас на-
Ч Д т у п а е т его вторая, основная 

фаза. Но что мы имеем? Если 
так и дальше будут тратиться 
огромные суммы донорских 

эдств, а на. объекте ничего 
Ч ^динально не будет сделано, 

мы вынуждены будем отвечать 
не только перед нашим государ-
ством, но и перед теми, кто нам 
эти деньги дает. Это не Только 
ваша — это наша общая беда. 
Так уж, видимо, была заложена 
стратегия SIP, что в результа-
те двухлетней работы отремон-
тированы только труба и балки, 
зато наворочены тонны бумаги. 
Если бы с самого начала реа-
лизации SIP я мог что-то изме-
нить, я бы сделал это. Хотя 
убежден, что при такой систе-
ме контрактов у меня ничего не 
вышло бы. Да и юридически 
можно бы было нарваться на 
международный скандал. И 
г л мы не подписали контрак-

вторую фазу Плана дей-
ствий, я думаю, есть еще воз-
можность что-то изменить, как 
бы это сложно ни было. 

Цля справки. По'состоя-
нию на 1 июля 2000г. из Чер-
нобыльского фонда «Укры-
тие» в рамках реализации SIP 
израсходовано в пересчете на 
наши деньги 218 млн грн. Из 
этой суммы в Украине оста-
лось 55 млн (в Славутиче — 
13млн). Согласно общеприня-
той практике, по условиям 
грантов до 25% выделяемых 
из фонда средств может ос-
ваиваться нашими организа-
циями и субъектами. Исходя 
из вышеприведенных цифр, 
эта норма выдержана. Более 
того, Ассамблея доноров ЧФУ 
приняла решение не устанав-
ливать ограничения на вели-
чину освоенных украинской 
стороной средств. То есть, 
чем больше конкретных ра-
бот и услуг на объекте — тем 
больше оплата украинским 
подрядчикам. Логично предпо-
ложить, что на этапе пред-
стоящего разворачивания ра-
бот в «Укрытии» соотноше-
ние цифр заметно увеличит-
ся в нашу сторону. 

Но возвратимся к собра-
нию. 

Вопрос: Мы считаем, что 
В.И.Купный является дос-
тойным, уважаемым и до-
вольно опытным руководи-
телем. За время работы 
здесь он стал гарантом цело-
стности нашего коллектива, t 
Есть ли гарантия, что новый 

человек, который придет на 
его место, проявит себя над-
лежащим образом? И второе 
— почему приказ появился 
так неожиданно? 

Qj ieT генерального дирек-
тора: Я бы не хотел акцентиро-
вать внимание на личностях... 
Валентина Ипполитовича я 
знаю давно, уважаю как специ-
алиста и пригласил его сюда 
работать. Но у него другой под-
ход к преобразованию «Укры-
тия» и мы в этом с ним не схо-
димся. Сейчас главное — это 
стратегия и получение резуль-
тата от тех средств, которые 
вкладывают Украина и мировое 
сообщество в объект особого 
внимания и значения. Первый 
этап работы, к сожалению, не-
утешительный. И этим обеспо-
коен не только я, но и высшие 
эшелоны власти-страны 

Относительно Владимира 
Николаевича Щербина, то его 
кандидатура рассматривалась 
мною давно, но он сначала не 
давал согласия возглавить 
объект. Фактически с 1986 
года этот человек занимается 
«Укрытием» и хорошо знаком 
с его проблемами. Поэтому 
подходы Владимира Николае-
вича к преобразованию "Укры-
тия" мне знакомы и понятны. Ну 
а если не заладится у него 
здесь работа — я приму соот-
ветствующее решение. 

По поводу неожиданности 
приказа. Откровенно, я не мог 
этот приказ показать вам рань-
ше, а вначале сделал несколь-
ко упреждающих шагов впе-
ред, поэтому теперь заставить 
меня шагнуть назад уже слож-
нее. К тому же я понимаю, ка-
кие силы задействованы'для 
того, чтобы все осталось как 
есть... Я не собираюсь управ-
лять каждым из вас персональ-
но. Функции сохраняются за ва-
шими подразделениями, за ис-
ключением тех, которые будут 
переподчинены соответствую-
щим службам ЧАЭС. Останет-
ся здесь свой расчетный счет 
и даже если я захочу что-то из-
менить — не смогу, потому что 
это отдельная строчка в гос-
бюджете, которая совершенно 
четко контролируется. 

Некоторые принципиаль-
ные замечания по поводу 
приказа затронул на заседа-
нии председатель профкома 
ОУ А.А.Киселев: 

— То, что коллективы под-
разделений «Укрытия» прово-
дят собрания — это естествен-
ное желание в рамках отрасле-
вой концепции социального 
партнерства обеспечить ста-
бильную текущую эксплуата-
цию объекта в соответствии с 
установленным производ-
ственным задаїнием и требова-
ниями безопасности. Тем не 
менее, выход приказа взбудо-
ражил коллектив. Почему? 
Люди не увидели в документе 
очень важную вещь — приказ 
не увязан с досрочным сняти-
ем с эксплуатации ЧАЭС. А 
ведь социальная защита дол-
жна соотноситься с Законом 
Украины «Про загальні засади 
подальшої експлуатації і знят-
тя з експлуатації ЧАЕС і пере-
творення зруйнованого чет-
вертого енергоблоку цієї АЕС в 
екологічно безпечну систему». 
Коллектив при недостатке ^ин-
формации склонен гїредгіьіїз-
гать худшее, люди очень 'пере-*-" 
живсіют за сбою работу. В но-
вой структуре ОУ появились 

«клеточки», а численности в 
них нет. Вот народ и бурлит. 
Люди должны понимать целе-
сообразность и своевремен-
ность таких шагов, быть уве-
ренными в продолжении ста-
бильной работы, а не пребы-
вать в неведении. Мы хотели 
бы услышать вашу обоснован-
ную и принципиальную оценку 
работы персонала и руковод-
ства «Укрытия». В чем необхо-
димость проведения реструкту-
ризации именно сейчас, когда 
готовится Комплексная про-
грамма работ на ОУ на 2001 год 
и снятие с эксплуатации ЧАЭС? 
Ведь это не способствует нор-
мапьной и стабильной работе 
персонала. Мы указываем вам 
также на нарушение статьи 247 
КЗоТ в части назначения руко-
водителя без учета мнения 
профсоюзного комитета. 

В связи с последними со-
бытиями несколько удивляет 
позиция службы информации 
ЧАЭС. Перестраховка и боязнь 
в освещении текущей жизни, 
каковой бы она ни была, игра-
ет только на минус. Так же, как 
и забегание вперед. Чем боль-
ше информации — тем спокой-
ней люди. Это общеизвестно. 
Так давайте будем во всем и 
до конца принципиальны. 

Ответ В.К.Толстоногова: Я 
полностью согласен с концеп-
цией социального партнер-
ства. Считаю, ничего страшно-
го в этом приказе нет. Человек 
попучит социальную защиту, 
когда в трудовой книжке у него 
появится соответствующая 
запись. Но, повторяю, ц.ель до-
кумента — не сокращение пер-
сонала. Ваша задача — по-
смотреть в коллективах; на за-
нятость, и вы увидите, что сре-
ди вас есть лишние люди. Я 
лично до сих пор придержива-
юсь курса на «естественную 
убыль», но времена меняются. 
По ряду причин я не мог про-
вести этот процесс плавно и 
постепенно, слишком все пере-
путано в этом мире. 

Относительно статьи 247 
КЗоТ скажу такое. Если бы я 
сейчас не сделал этот шаг — 
процесс мог бы быть останов-
лен на полпути. За этим стоят 
определенные силы. К вашему 
коллективу я не имею никаких 
претензий. И то, что я ни разу 
не выезжал к вам на какое-
либо ЧП за эти годы — благо-
дарен за это. Я имею вопросы 
только к первому руководите-
лю: как поставлены цели и за-
дачи — так люди и работают. 

По службе информации я и 
сам иногда не пойму: если на-
чинаешь жестко контролиро-
вать их работу — это воспри-
нимается вроде как цензура. 
Даешь возможность «гулять са-
мим'по себе» — чего-нибудь да 
выкинут... Думаю, что когда че-
ловек работает в открытом ре-
жиме, то какие-то проколы про-
сто неизбежны. Это касается и 
выступления Афанасьева по 
радио и в газете, о чем не раз 
упоминалось на наших встре-
чах. Согласен, не нужно было 
предвосхищать события и на-
зывать конкретные фамилии, 
пока еще ничего не решено.., 
А вообще считаю, что наши ин-
формационные службы долж-
ны работать в контакте, как 
единое целое. Единственное, 
что я прошу: если есть какое-
то-резкое мнение одного чело-
века, спросите еще ОДНОҐО-
двух и тогда сложится сбалан-
сированная, а, значит, и более 

объективная оценка того или 
иного события. Потому что 
один человек часто ошибается. 
Вот мое мнение. 

Свое видение проблемь 
изложил на заседании глав 
ный специалист ОУ, предсе 
датель комиссии Славутиче 
кого горсовета по экономи 
ческому развитию, диверси 
фикации и экологии В.Г.Щер 
бина: 

— Изданный приказ вызы 
вает некоторые сомнения, по-
этому и обрастает слухами и 
домыслами. Основа же всех 
неурядиц, на мой взгляд, со-
стоит вот в чем. Пока на объек-
те «Укрытие» будут крутиться 
768 млн долларов (а их будет 
еще больше), проблема будет 
вызывать повышенное внима-
ние со всех сторон. Ведь ниг-
де в мире вы не найдете дру-
гого такого объекта, которым 
бы занимались главы передо-
вых государств, три десятка 
стран-доноров, Ассамблея до-
норов, ЕБРР, не говоря уже об 
Украине. И если кто-то думает, 
что у всех сторон этого процес-
са одни и те же интересы — 
глубоко ошибается. Нам нужно 
обеспечить работу таким обра-
зом, чтобы деньги в основном 
поступали сюда, а не на Запад, 
и задачи решались под углом 
интересов Украины и, в частно-
сти, Славутича. Меня лично 
тоже беспокоит прозападная 
ориентация преобразователь-
ной деятельности на «Укры-
тии» в ущерб проукраинской. 
Долго так не может продол-
жаться. Поэтому и изменение 
направления деятельности 
всегда и везде связано с изме-
нением структуры — от этого 
никуда не денешься. Другое 
дело, что из этой ситуации нуж-
но выходить достойно, цивили-
зованно, с учетом позиций всех 
заинтересованных сторон, и 
главное — обеспечить соци-
альную защиту персонала. 

В процессе обсуждения 
на заседании выработана и 
полностью принята руково-
дителем Чернобыльской 
АЭС позиция профсоюзного 
комитета объекта «Укры-
тие». Она предполагает: 

1. Согласование всех 
действий по изменению 
штатной расстановки ОУ с 
профсоюзной организацией 
в соответствии с действу-
ющим законодательством. 

2. Обеспечение макси-
мальной постепенности в 
изменении структур ЧАЭС 
и ОУ во избежание ущерба 
для основной производ-
ственной деятельности и 
негативного воздей-
ствия на морально-психо-
логический климат е кол-
лективе ОУ. 

3. Сохранение на пере-
ходном этапе численности 
действующих структур ОУ 
в штатном расписании 
ЧАЭС. 

4. Гарантия сохране-
ния всех действующих 
льгот и гарантий для пер-
сонала ОУна уровне коллек-
тивного договора ЧАЭС. 

5. Обеспечение откры-
того взаимодействия с ин-
формационной службой 
ЧАЭС в обсуждении всех 
вопросов, связанных с дея-
тельностью объекта «Ук-
рытие». 

Публикацию подготовил 
> 1 . Владимир КОСТЕНКО 

СЕМЬ Д Н Р 
ПЛАНЕТЫ 

(3 — 9 августа) 
ЧЕТВЕРГ. Во время пребывания б своей валдайской рези-

денции "Долги Бороды" Владимир Путин согласился придать 
конституционный статус Государственному Совету, состояще-
му из губернаторов. Губернаторы считают, что в числе их пол-
номочий должно быть право объявлять войну и заключать мир. 
Объявлять войну — это кому же? Друг другу, наверное. 

На встрече с Путиным петербургский губернатор неумерен-
но хвалил его, а тот стоял рядом и скромно ухмылялся. А ведь 
еще древние римляне говорили: "Нет горшей смерти для пра-
вителя, чем хвала в лицо". 

Борис Березовский мечется по России на предмет создания 
конструктивной губернаторской опгіозиции президенту. Мол, 
Путин хочет видеть Россию мощной державой, а как этого до-
биться, не знает. А Березовский знает, кое-что смыслят в этом 
деле и губернаторы. Оппозиция же может быть либо губерна-
торской, либо конструктивной. Иного не дано. 

Югославия продолжает отлов злоумышленников. Задержа-
ны два англичанина и два канадца по подозрению в заговоре 
против Милошевича. Незадолго до этого отловлены четыре гол-
ландца с топором, ножами и газетами с портретом Милошеви-
ча. Таскать с собой такие газеты могут только люди, умышляю-
щие зло против любимого всеми югославами вождя. 

ПЯТНИЦА. Тысячи британцев пришли к Букингемскому 
дворцу, чтобы почтить королеву-мать Елизавету в день ее 100-
летия. Даже королева-дочь Елизавета прислала ей поздрави-
тельную открытку, как впрочем, и любому из своих подданных, 
проживших на этом свете 100 лет. К поздравлениям присоеди-
нился и Путин. Сотни людей занимали места на площади за 
два дня до начала церемонии, ночевали под тентами и в палат-
ках. Надо думать, что у них возле дворца с туалетами все в 
порядке. 

Люди Ястржембского заявили, что головы двух зверски уби-
тых российских офицеров найдены в Чечне на территории во 
инской части. На что Масхадов резонно возразил, что эти офи 
церы находятся в плену у чеченцев. Естественно, без голов. 

ПАСЕ не посылает своих наблюдателей на парламентские 
выборы в Беларусь — нет-де там условий для свободы воле-
изъявления. Лукашенко сильно не переживает — что с наблю-
дателями, что без них, изберут кого надо. 

СУББОТА. По данным европейских иммиграционных служб, 
ежегодно не менее миллиона жителей недоразвитых стран пе-
реходят границы с доразвитыми. Денежный же оборот от кон-
трабанды людей достигает 30 млрд долларов в год — это четы-
ре наших годовых бюджета. Есть среди этого миллиона и наши 
люди. А вот деньги за их бегство в нашу казну почему-то не 
поступают. 

Ясир Арафат посетил Турцию, просил поддержать установ-
ление всеохватываюзщего мира с Израилем, подбросить ору-
жия и деньжат на это благое дело и евреев слегка пугнуть. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Ясир Арафат встретился с руководите-
лем Ливии Муамаром Каддафи. Просил того же, что и у турок. 
Ну никакой фантазии! 

В Хиросиме на траурный митинг по поводу 55-й годовщины 
атомной бомбардировки собралось более 50 тысяч человек. 
Тогда погибло втрое больше, но через 9 дней Япония капитули-
ровала и уничтожение людей прекратилось. По оценкам экс-
пертов, Япония могла бы продержаться еще с год, и за это вре-
мя без всяких атомных бомб погибло бы не менее миллиона 
японских и американских солдат. Возможные потери среди мир-
ных японцев оценить невозможно. Так может атомная бомбар-
дировка для Японии была благом, а не злом? 

Заложники на филиппинском острове Хулу будут освобож 
дены еще в августе, т.к. их похитители достигли своих целей. 
Достижение целей — это хорошо, но скоро новые похитители с 
новыми целями возьмут новых заложников. 

Скоро в Канаде не останется ни одной женщины с усиками. 
Разработан крем, радикально удаляющий волосы на лицах у 
женщин. Про мужчин в сообщении ни слова — опять дискрими-
нация сильного пола. 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Более 1500 бывших штатных и нештат-
ных сотрудников КГБ Литвы явились в ныне действующие там 
компетентные органы с повинной. Повинную голову меч не се-
чет — и их отпустили с миром. Правда, если они осмелятся 
просочиться на госслужбу, тогда ого-ого-ого... Около 2 тысяч их 
коллег не повинились и их грозят найти и наказать. Ехали бы в 
Россию или к нам, здесь сотрудничеством с КГБ даже гордятся. 

Борис Березовский встретился в президентом Калмыкии 
(есть и такой) Илюмжиновым. Первый сообщает, что они об 
суждали способы конструирования конструктивной оппозиции, 
второй — говорили о перспективах строительства в Калмыкии 
космодрома. Впрочем, одно не противоречит другому — шансы 
на успех обеих предприятий равны. 

Удовлетворены все требования похитителя знаменитого 
индийского артиста Раджа Кумара. Из тюрем выпущены 50 
сподвижников похитителя. То- то веселья прибавится индийс-
кому обывателю. 

Владимир Путин подписал закон о введении в действие но-
вого налогового кодекса. В нем ликвидированы десятки мелких 
налогов и серьезно снижено налоговое бремя. Злые языки твер-
дят, что таким путем хотят выманить налогоплательщиков на 
свет, а через год врезать им на полную катушку. 

ВТОРНИК. В Москве в 18.04 час. в подземном переходе 
на Пушкинской площади произошел взрыв. Погибло 8 человек, 
ранено 64. Взрывчатка — тол или смесь тола с гексагеном. 
Охота на невинных людей продолжается. Путин взял под лич-
ный контроль расследование, так что виновников, скорее все-
го, не найдут. Масхадов выразил соболезнование. 

СРЕДА. В "Известиях" опубликовано обращение полити-
ков и общественных деятелей к народу России с призывом со-
здать общественно-политическое движение с Тем, чтобы про-
тивостоять возрождению тоталитаризма. Его подписали Аксе 
нов, Березовский, Шабдурасулов, Яковлев, Лацис и многие дру-
гие известные люди. Тоталитаризм перепугался, съежился и 
уползает. 

Главный раввинат Израиля обсуждает решение о строитель-
стве синагоги на Храмовой горе. Там сосредоточены все му-
сульманские святыни и вход евреям туда закрыт. Мусульмане 
от восторга начинают стрелять. 

Тарас КРИВОПУЗЁНкО 
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БАНК, КОТОРЫЙ УМРЕТ ПОСЛЕДНИМ 
Именно так характеризуют систему Сбербанка Украины 
сотрудники его славутичского отделения 

Наверное, с нами сыграли только 12. Причем ни один 
злую шутку американские те- другой украинский банк не 
лесериалы, приучившие счи- изъявляет желания работать с 
тать, что банк — это некая нашими клиентами, а это и 
структура, всегда наполнен-
ная деньгами, имеющая неве-
роятные барыши и выплачива-
ющая своим сотрудникам не-
вероятные астрономические 
зарплаты. Наверное, не менее 
злую шутку с нами играет и 
наше постсоветское мышле-
ние, не позволяющее нам при-
знать привычную сберкассу 
банком. 

— И тем не менее, мы — 
полноценный банк, — завери-
ла меня главный экономист 
Славутичского отделения 
Сбербанка Украины Валентина 
Смеян, — по тому объему ус-
луг, которые мы предоставля-
ем,. количеству денежных 
средств, которые необходимо 
зарезервировать, по ведению 
документации — иными слова-
ми, выполняем функции банка 
и подчиняемся требованиям, 
предъявляемым любому банку. 

Рассказывает управляю-
щая банком Марина Сози-
нова: 

— У Сбербанка самая раз-
ветвленная в Украине система 
отделений: практически в каж-
дой деревне есть отделения 
почты и Сбербанка. Мы рабо-
таем в основном с физически-
ми лицами — юридических 
лиц у нас обслуживается пока 

пенсионеры, и декретницы, и 
безработные — потому что эти 
категории населения пользу-
ются льготами и мы соверша-
ем операции с их деньгами 
бесплатно. Какие услуги пре-
доставляем населению? Вып-
латы декретных и пенсионных 
сумм, пособий по безработи-
це, прием платы за электро-
энергию и коммунальные услу-
ги. Сбербанк также принима-

е т платежи по договору с ГАИ, 
осуществляет денежные пере-
воды, причем в случае особо 
срочного перевода клиенты 
могут обратиться в оператив-
ную часть и перевод будет 
осуществлен моментально, 
принимает платежи по али-
ментам, производит обмен ва-
люты (заметьте, у нас самые 
высокие курсы покупки и низ-
кие — продажи), предоставля-
ет справки о валютных курсах, 
принимает от населения вкла-
ды. Недавно мы заключили до-
говор с главпочтамтом и те-
перь предлагаем посетителям 
еще одну услугу — приобрете-
ние товаров по почте. Можно 
приобрести у нас и лотерей-
ные билеты. 

— Процент, который вы 
берете за услуги, велик? 

— Нет. К примеру, перевод 

денег мы делаем за 2% от сум-
мы, но не более 17 грн. в це-
лом. За перевод алиментов из 
России — 1,5%, и деньги эти 
будут идти не полтора месяца, 
как это иногда бывает при по-
чтовом переводе, а только два 
дня. К сожалению, у нас невы-
сок и процент по вкладам на-
селения — 3%. Хотя хранить 
деньги в Сбербанке иногда 
выгоднее, чем дома. Предпо-
ложим, родители перевели ка-
кую-то сумму сыну-студенту, 
живущему в общежитии. Сни-
мая со счета деньги по час-
тям, он может не бояться кра-
жи или утраты всей суммы. 
Точно так же, снимая по час-
тям пенсию, часто поступают 
и пенсионеры. 

— Насколько я знаю, 
Сбербанк в целом по Украи-
не — предприятие не убы-
точное. Из чего складывает-
ся его доход? 

— У нас основные денеж-
ные статьи — это прием пла-
ты за коммунальные услуги и 
платежи в ГАИ... 

— Боюсь, что в Славути-
че, с его специфической си-
стемой взаимозачетов, про-
ведение коммунальных пла-
тежей — не столь уж доход-
ная статья. В то же время, 
мне не раз приходилось 
слышать от славутчан, что 
им куда удобнее было бы 
платить за занятия в ДШИ, 

за медицинские услуги и так 
далее в Сбербанке, чем бе-
жать сломя голову с элект-
рички или из конца в конец 
города, чтобы в определен-
ные приемные часы опла-
тить их непосредственно на 
месте. 

— Мы готовы предостав-
лять такие услуги населению, 
если к нам будет значительное 
количество обращений горо-
жан, нуждающихся и заинтере-
сованных в них. В этом случае 
мы попробуем заключить до-
говора с соответствующими 
организациями. 

— Банк отличается от 
сберкассы тем, что может 
давать ссуды. Могут ли сла-
вутчане получить ссуду у 
вас? 

Валентина Смеян: 
— Сейчас — нет. У нас есть 

ссудозаемщики, которые не 
платят нам. Добиться возвра-
щения ссуды от физического 
лица гораздо проще, чем от 
юридического. У нас есть дол-
жник с 1995 года — и долг не-
малый, 21,5 тыс. грн. Мы пы-
таемся добиться ликвидации 
этого предприятия, что помо-
жет решить вопрос долга. А уж 
после этого можно будет за-
няться и вопросом предостав-
ления ссуд. Городу это было 
бы выгодно — мы бы предос-
тавляли кредиты под меньшие 
проценты, чем коммерческие 

банки. 
— В сознании населения 

Сбербанк Украины прочно 
ассоциируется со Сбербан-
ком СССР, в котором неког-
да пропали их деньги... 

Оксана Дубовская, глав-
ный инженер банка: 

— В 1992 году деньги про-
пали не по вине Сбербанка, а 
по вине государства, его поли-
тики. Сбербанк Украины — со-
вершенно новый банк, не яв-
ляющийся правопреемником 
того банка. Естественно, мы 
сохраняем документацию по 
счетам, открытым до 1992 
года. Суммы, находившиеся 
на тех счетах, переведены в 
гривни. Но счета эти пребыва-
ют, скажем так, в состоянии 
летаргии: когда-нибудь по ним 
государство произведет вып-
латы, но пока... 

Валентина Смеян: 
— Частью эти деньги воз-

вращаются. Помните, в нача-
ле 90-х продавались акции на 
товары долгосрочного пользо-
вания: телевизоры, машины и 
т.д. В нынешнем году мы смог-
ли вернуть деньги за два те-
левизора. По мере поступле-
ния денег, мы будем их вып-
лачивать держателям акций. 

Марина Созинова: 
. — Сбербанк произвел вып-

лату компенсаций, согласно 
Указу Президента, в размере 48 
грн. инвалидам, 150 грн. на по-

гребение умершим в 1997 году. 
Но когда приходят старики с их 
мизерными пенсиями и спраши-
вают: "Когда?" — мы ничего вра-
зумительного им ответить не 
можем. Единственное, что мы 
можем им посоветовать — это 
составить завещание на те 
деньги. Вообще, наверное, это 
самое тяжелое в нашей работе 
— отвечать отказом старикам. 

Славутчане нередко идут в 
банк за советом — как лучше и 
удачнее провести ту или иную 
операцию. Может быть, пото-
му что просто привыкли к рабо-
тающим здесь кассирам-конт-
ролерам. Каждая из этих жен-
щин работает на своем месте 
не менее 10 лет. Может быть 
потому, что уверены в профес-
сионализме сбербанковских 
сотрудников. Но наверняка всех 
клиентов Сбербанка привлека-
ет принятое здесь правило: 
"Клиент всегда прав!" — во вся-
ком случае, в книге жалоб и 
предложений банка жалоб нет. 

Сбербанк всегда работал 
непосредственно с населени-
ем и поэтому, несмотря на ма-
ленькую зарплату, наши со-
трудники с людьми работать 
умеют. И если все банки Укра-
ины вымрут, последним из них 
будет Сбербанк, такова специ-
фика его деятельности. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

СКОЛЬКО "СТОИТ" ПЕРВОКЛАССНИК? КОНТАКТЫ 
НАЛАЖИВАЮТСЯ 
С 14 по 28 июля в г. Судак 
состоялся летний молодежный 
лагерь с изучением немецкого 
языка. Организаторами лагеря 
является GTZ (Германский 
технический центр), а также 
Гете-институт 

В лагере собралась моло-
дежь со всех регионов Укра-
ины (всего 130 ч е л о в е к ) , 
центр немецкой культуры 
Славутича представляла за-
меститель п р е д с е д а т е л я 
центра по молодежной рабо-
те Касьян Леся. 

Для ребят была разрабо-
тана обширная культурно-
развлекательная программа: 
экскурсия по морю, экскурсия 
на завод шампанских вин 
"Новый свет", также ребята 
побывали в г. Ялта и осмот-
рели все старинные крепос-
ти г. Судак. Вечером для них 
были организованы просмот-
ры художественных фильмов 
на немецком языке, различ-
ные творческие встречи и ко-
нечно же дискотеки. 

Помимо этого каждое утро 
ребята четыре часа изучали 
немецкий язык и по оконча-
нию курсов получили серти-
фикаты международного об-

разца, а по итогам проведен-
ных тестов 16 человек полу-
чили бесплатные путевки в 
Германию. Также велась ра-
бота секций по интересам: 
журналистика, работа на ПК 
и интернет, танцевальная и 
вокальная. 

Тут Же молодежь могла зак-
репить полученные знания: 
выпускали газеты, организо-
вывали праздники (День Не-
птуна, Мисс Судак-2000 и тд.). 

Совместная работа и от-
дых помогли молодежи бли-
же познакомиться друг с дру-
гом, поделиться опытом и на-
ладить контакты между моло-
дежными организациями раз-
личных регионов Украины. 

Проведение следующего 
молодежного лагеря плани-
руется в январе, в Карпатах. 

Виталия САМОЙЛЕНКО, 
ЦНК г. Славутич 

Фото автора 

ки для занятий физкульту-
рой — гривен на 50. Впро-
чем, можно купить и кеды — 
стоимостью от 15 до 20 грн. 

К чему мы еще не прице-
нились? Ну, разумеется к 
портфелю. Самые дешевые 
из них стоят гривен 15 (по-
купать их вряд ли стоит — 
одноразовость этой продук-
ции давно известна), самые 
дорогие — за сотню. Выби-
рать, конечно, родителям — 
в зависимости от размеров 
кошелька и амбиций. Одна-
ко, по словам продавцов , 
чаще всего покупают рюкзач-
ки стоимостью в 30 — 40 грн. 

В общем-то, сделав все 
эти п о к у п к и , м о ж н о счи -
тать, что ребенок к школе 
готов. Сколько же мы ис-
тратили? В среднем 300 — 
310 грн . Именно с только 
"стоит" наш первоклассник. 
Да, не забудьте отложить 
гривен 10 на букет ко Дню 
знаний — накануне празд-
ника цены на цветы, разу-
меется, взлетят. . . 

Подсчетами занималась 
Майя РУДЕНКО 

P.S. В следующем номере 
"ТС"попытаемся подсчитать, 
сколько "стоят" учащиеся 
средних и старших классов. 

Приближается 1 
сентября, а с ним и 

начало учебного года — 
периода трудного, 

нервного и затратного. 
Как показывает опыт, в 

первой половине августа 
к школе начинают гото-

виться лишь родители 
первоклассников — 

отправляя своих чад 
"первый раз в первый 

класс", они нервничают 
куда больше детишек и 
стараются, чтобы у их 

малыша все было самое-
самое. 

Родительские затра-
ты на это "самое-самое" 
мы сейчас и подсчитаем. 

Итак... 
Обычно покупки начина-

ются с формы — для уча-
щихся начальных классов 
славутичских школ форма 
обязательна. Форменный ко-
стюмчик обойдется гривен в 
80 — 130. Самые дешевые 
из них — черниговского про-
изводства, однако качество 
их, как и в прежние годы, ос-
тавляет желать лучшего: не-
когда славившиеся своим ка-
чеством чексиловские ткани 
нынче не отвечают многим 
техническим и эксплуатаци-
онным требованиям — изде-
лия из них отличаются повы-
шенной с м и н а е м о с т ь ю , в 
процессе носки и стирки на 
ткани образуются ворсовые 
катыши, после стирки они те-
ряют форму (к слову, у чер-
ниговских покупателей куда 
как более популярны кос-
тюмчики производства киев-
ской фабрики "Юность" и ни-
колаевских швейников, од-
нако в Славутиче мне не 
приходилось видеть их в 
продаже). В принципе, дос-
таточно симпатичные кос-
тюмчики для школы можно 
приобрести и на рынке. Сто-
имость их, как правило , 
ниже, чем в магазинах — 
равно как и качество: эти 
вещи сшиты из синтетичес-
ких материалов (даже без 
намека на примесь в волок-
не ш е р с т и ^ которые при 
встряхивании "трещат и ис-
крят" от статического элект-
ричества . Особенно этим 

грешат девичьи сарафанчи-
ки и отстроченные кружева-
ми блузы. Вряд ли ребенок 
будет комфортно чувство-
вать себя в одежде не грею-
щей, а парящей и прилипа-
ющей к телу. Между прочим, 
поскольку славутчане уже 
давно привыкли делать до-
рогостоящие покупки на чер-
ниговских рынках, не лиш-
ним будет заметить, что по-
купка "стреляющего" сара-
фана и "липкой" блузы в Чер-
нигове обойдется дешевле 
гривен на 20, а костюмчика 
(пиджачок и брючки или 
юбка) — как минимум на 10. 

А вот тетради и канцто-
вары в Славутиче несколь-
ко дешевле,хотя при любом 
раскладе покупка "полного 
боекомплекта" для перво-
классника обойдется гривен 
в 50 — самое малое. Начи : 

нающему ученику сразу же 
понадобится не менее 10 
тетрадей в клетку и косую 
линию. Одна приличная тет-
радь — с гладкой бумагой и 
яркими линиями стоит 50 ко-
пеек. Итого 5 г.рн. (можно, 
конечно, взять и.тетради бе-
л а р у с с к о г о n p o n > B . o f f 5 t B , a , 
по 25 коп. за штуку,-но ка-
чество у них еще то: бумага 
желтая и бугристая, разли-

новка едва заметна — в об-
щем, гибель для почерка и 
зрения). Дневник — от 2 до 
5 грн. (если со всякого рода 
наворотами). Ручки, каран-
даши, резинки, линейки, то-
чилки, счетные палочки — 2 
грн., фломастеры — еще 10 
грн. да 5 грн. — краски с ки-
сточкой . Альбом , наборы 
цветной бумаги и картона 
для ручного труда, пласти-
лин, стеки — еще 10 грн. 
Папка для тетрадей, облож-
ки для них же и для книг — 
опять десятка. Пенал — от 
5 до 20 грн. со всем якобы 
необходимым содержимым 
(педагоги не рекомендуют 
их брать — все равно при-
ходится переукомплектовы-
вать). 

Ну, и как там наши изна-
чально намеченные на кан-
цтовары 50 грн.? Мы их дав-
но перерасходовали, даже 
при самых м и н и м а л ь н ы х 
тратах нам необходимо из-
расходовать 67 — 70 грн. 

Босиком ребенок в школу 
не пойдет. Покупка демисе-
зонных туфель обойдется в 
50 — 70 грн. (Затем понадо-
бятся зимние ботинки и кур-
тка). Спортивный костюм за-

•^огяне^приблизительно на ту 
^ ё ^ а у м м у . Да еще кроссов-
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ЕСЛИ ДЕЛО НАДОЕЛО 
Иногда случается, что в 
коллективе все друг от 

друга устают: начальник 
готов выгнать половину 

подчиненных, подчиненные 
видеть не могут начальни-

ка. Взаимное раздражение 
неизбежно отражается на 

работе. Еще вчера перспек-

і в состоянии стагна-
ции и кризиса. Как же 

продлить жизнь предприя-
тию, сделав работу 

сотрудников неизменно 
продуктивной 
и творческой? 

Любой живой организм про-
ходит в своем развитии стадии 
рождения, взросления, зрелос-
ти, старения и умирания: Каждая 
фирма неизбежно переживает 
те же самые этапы. , 

Новое дело начинаетс»-на 
волне энтузиазма. Мы идем на 
работу как на праздник: свежие 
люди, необычные впечатления. 
Это, условно говоря, период дет-
ского сада и начальных классов 
школы. Обычно он сопровожда-
ется пикниками, совместным 
празднованием дней рождений, 
капустниками. Коллеги по рабо-
те ведут себя нестандартно, 
смеются, влюбляются. С точки 
зрения продуктивности для са-
мой организации это достаточ-
но эффективный этап, хотя выд-
винутые изначально задачу 
здесь претерпевают ряд твор-
ческих и не всегда жизнеспособ-
ных изменений. 

Период массовых братаний и 
тусовок постепенно сходит на 
нет. Большинство уже знают, что 
ожидать друг от друга. Начина-
ется следующий — подростко-
вый — этап. В коллективе обра-
зуется ряд устойчивых групп, 
причем их отношения могут быть 
самыми разными — от открытой 
конфронтации до полного нейт-
ралитета. Коэффициент полез-
ного действия сотрудников ста-
новится величиной устойчивой: 
все выполняют свои рабочие 
обязанности, но новых идей ста-
новится меньше. 

Спад производительности 
происходит на следующем эта-
пе. До сих пор каждый сотруд-
ник осознавал себя как часть 
единого коллектива. Но рано 
или поздно индивидуальные 
ценности и установки выходят 
на первый план. Для конкрет-

ного человека этот этап будет 
выражаться в полной апатии 
или откровенной усталости от 
некогда милых сотрудников, 
чьи физиономии видеть уже 
нет сил. 

Однако этот этап, вызыва-
ющий наибольшее количество 
воплей о помощи, еще не "ко-
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од застоя , своего рода кризис 
среднего возраста". За ним 
должна последовать уже на-
стоящая зрелость. Прожить 
этот этап достойно можно, 
если разобраться в причинах, 
вызвавших кризис. 

Причина первая: 
те ли цели? 

Усталость от ежедневной ру-
тины свидетельствует прежде 
всего о том, что работа не оп-
равдывает ваши ожидания. В 
этом и состоит суть эмоциональ-
ной регуляции: положительные 
эмоции говорят нам, что к цели 
мы движемся верно. Отрица-
тельные эмоции маркируют об-
ратную ситуацию. 

Здесь в первую очередь надо 
обратиться к своей памяти (ведь 
когда-то вы вполне осознанно 
выбрали себе место службы) и 
ответить на вопрос: "Какие ожи-
дания были у меня по отноше-
нию к данной работе?" Вспомни-
ли? А теперь подумайте, как эти 
ожидания осуществить. Со-
ставьте несколько вариантов 
достижения первоначальных 
целей, продумайте конкретные 
шаги, повесьте план действий 
над рабочим местом и крести-
ком отмечайте пошаговое дви-
жение. 

Если же вы придете к выво-
ду, что воплощение ваших идей 
в создавшихся условиях невоз-
можно, то, пожалуй, вам стоит 
подумать о поиске нового места. 

Посоветовать сменить рабо-
ту намного проще, чем этот со-
вет исполнить: мы ведь к рабо-
те, к коллективу привыкаем. Но 
сила привычки не всегда объяс-
няет дело. Отчаянное сопротив-
ление по поводу совета: "Поме-
няйте работу!" может свидетель-
ствовать, что за поверхностны-
ми желаниями кроются более 
глубокие мотивы. 

Как-то мне довелось рабо-
тать в частной школе. Директор 
— основательница школы — 
была женщиной умной, страст-
ной, доминантной. Она была не 

только талантливым админист-
ратором, но и автором ориги-
нальных программ обучения. 
Она говорила, что последнее 
время работа вызывает у нее 
все больше негативных эмоций. 
Прошлый педагогический кол-
лектив, состоявший из людей 
профессиональных, но амбици-
ПЧНЫУ ПОСТУПИЛ с ней "несколь-
ко некорректно .подаймассовое 
заявление об уходе и создав на 
основе ее программ свою аль-
тернативную школу. Поэтому 
новый коллектив формировался 
не столько по профессионально-
му признаку, сколько по призна-
ку преданности и покорности. Но 
и эти педагоги вскоре были уво-
лены, сформирован новый кол-
лектив, который через год жда-
ла та же участь. 

Директор считала, что препо-
даватели не в состоянии донес-
ти до учеников разработанные 
ею гениальные программы. За 
поверхностной мотивировкой: 
"Они не могут работать,'как я 
хочу" стояла другая: "Я хочу, что-
бы никто не мог так, как я". Же-
лание самоутверждаться за счет 
других перевешивало стремле-
ние создать полноценно работа-
ющую организацию. 

В данном случае директору 
помогло бы: 1) если бы она осоз-
нала свои реальные мотивы; 2) 
если бы придумала, как удовлет-
ворять амбиции не за счет под-

г чиненных, а, например, соревну-
ясь с людьми своего ранга, дру-
гими видными теоретиками пе-
дагогики; 3) если бы более ло-
яльно отнеслась ко всем недо-
четам и минусам работы коллек-
тива. 

Руководитель в принципе не 
может обойтись без того, чтобы 
не делегировать ответствен-
ность другим людям. Фирма, где 
все замыкается на способнос-
тях, контактах, предложениях 
одного человека, рано или по-
здно гибнет. Один человек за 
день может решить от силы де-
сять вопросов, что обеспечит 
жизнь мелкой конторе. Большое 
же предприятие функционирует 
лишь в том случае, если есть 
эффективная вертикаль власти 
и преемственность. 

Руководитель должен уметь 
вписывать в эту вертикаль та-
лантливых, творческих людей, а 
не шестерок, продвигать моло-
дежь. Тогда и у подчиненных 

будет перспектива, желание хо-
рошо работать. Наглядный нега-
тивный пример — прзднебреж-
невское время, когда страной 
руководили боязливые старцы. 
Чужих, молодых и талантливых 
к себе в Политбюро они не пус-
кали — в результате их власть 
закончилась резкой навеет, 

Причина вторая: 
если все позади 

Часто апатия и ощущение 
бессмысленности происходя-
щего возникают оттого, что на-
чальные цели лросто-напрос-
то достигнуты. Главное —вов-
ремя ставить перед собой но-
вые цели, расширяя по пути 
собственный кругозор. Это ка-
сается как человека, так и 
организации. 

Один мой клиент, 26-летний 
Олег, открыл сауну. Через год 
он отдал кредиты и стал полу-
чать вполне приличный доход. 
Дело было небольшое, посто-
янного участия хозяина не тре-
бовало, однако для работников 
вскоре наступили черные дни: 
предприниматель интересовал-
ся всеми деталями, любая ме-
лочь вызывала в нем гнев. На-
вязчивость, с которой он мно-
гократно перепроверял работу, 
вызывала опасения за его ду-
шевное здоровье. Проблема 
была разрешена, когда бизнес-
мен решил пойти на риск и от-
крыть при сауне солярий. За 
солярием появились тренажер-
ный зал, магазин спортивной 
одежды... За последнее время 
бизнесмен помолодел, подтя-
нулся, увлекся спортом и поду-
мывает о том, что неплохо было 
бы открыть теннисные корты. 
Работающие на него люди го-
ворят, что он сильно изменил-
ся: стал приветливым, галант-
ным, обходительным. Он сам 
сейчас недоумевает, почему 
раньше "зацикливался" на 
сауне. 

Негативные эмоции по пово-
ду работы могут лишь "сигна-
лить", что все поставленные 
цели достигнуты, стоит рискнуть, 
заняться чем-нибудь новеньким: 
вступить в конкуренцию за более 
высокий пост, расширить сферу 
своей деятельности. Потрачен-
ные деньги и силы окупятся, а 
жизнь наполнится новым смыс-
лом. 

Но! Во всем необходимо со-

блюдать меру-. Продвигаясь от 
цели к цели, не забывайте по-
лучить удовольствие от самого 
процесса работы. Не только, 
например, от того, что вы заня-
ли новую должность или зарабо-
тали миллион, а от конкретной 
пользы, которую вы приносите 
ежедневно, — от того, что выле-
чили человека, научили студен-
та, выпустили хорошую газету. 

Доставьте себе 
удовольствие 

А иногда наше недовольство 
работой, подчиненными/на-
чальниками — всего лишь при-
знак элементарной усталости. И 
значит, пора отдохнуть и раз-
влечься. 

Позвольте себе внеплано-
вый отпуск. Проведите его как 
можно более приятно. 

Постарайтесь соединить с 
работой короткие по времени, но 

значительные для вас удоволь-
ствия. Ходите обедать в ресто-
ран, после работы позвольте 
себе полчаса провести в паба v. 
кружечкой пива. Добирайтесь*^ 
работы самым живописным мар-
шрутом. 

Если это в ваших силах, по-
меняйте время и место п р ^ -
дения коллективных мероп;^^ 
тий, планерок и совещании. 
Иногда это очень бодрит. Пере-
ставьте мебель в рабочем каби-
нете, а за неимением такового 
просто потрудитесь над измене-
нием дизайна рабочего места. 

Так что если проблема в ус-
талости, то вам поможет только 
воображение, помноженное на 
трудолюбие, — не ленитесь пре-
подносить себе приятные сюрп-
ризы. 

Мария КОЛОСОВА, 
психолог, "Карьера" 

ЖЕНСКИЕ МИФЫ 
Под флагом временных 

трудностей может пройти вся 
жизнь, а вы так и не увидите 
широко разрекламированную 

"белую и пушистую" 
Не в силах понять природу, 

человек в свое время придумал 
мифы. Однако процесс мифот-
ворчества продолжается в обы-
денной жизни и по сей день. А 
как же иначе? Когда будущее 
туманно, настоящее беспрос-
ветно, а прошлое ничему не на-
учило, реальность легче всего 
подменить мифами. А женщин, 
как известно, реальность вооб-
ще интересует мало. О реально-
сти надо думать, ее надо анали-
зировать. А миф — вот он, гото-
венький. Все разложено по по-
лочкам еще нашими прабабуш-
ками. 

Хорошо, если вы попали в 
"положительный" миф. Напри-
мер, "мужчина — хозяин и пото-
му делает, что хочет и когда хо-
чет". Но такое счастье выпада-
ет далеко не каждому. Чаще при-
ходится иметь дело совсем с 
другими мифами. Разберем не-
которые из них. 

Миф о злой судьбе 
"Почему это случилось со 

мной, я такого не заслужила". 
Главный женский миф. Не видя 
перспектив в будущем, женщи-
ны часто предаются бесплод-
ным размышлениям о том, "что 

бы со мной было, если бы я..." 
Не вышла замуж — вышла за 
другого, не родила ребенка — 
родила ребенка, изменила — не 
изменила, пошла направо, а не 
налево и т.д. Разумеется, тогда 
все было бы гораздо лучше, чем 
сейчас, жизнь текла, как молоч-
ная река с кисельными берега-
ми, и была бы я не дворянкой 
столбовой, а владычицей морс-
кой. 

Что в результате? Обычно 
все ограничивается бесконечны-
ми упреками: Я отдала тебе са-
мое лучшее — молодость, лю-
бовь, а ты сделал меня несчас-
тной". То, что молодость все рав-
но прошла бы, что мужчина тоже 
отдал женщине самое лучшее, 
что жизнь текла и течет, незави-
симо от того, насколько мы ею 
довольны, — все это, конечно, в 
расчет не принимается. 

Есть и другой вариант, гораз-
до неприятнее: попытка все из-
менить. Начать жизнь заново, 
завести любовника или сменить 
мужа, найти работу, постричься 
наголо, научить детей английс-
кому за две недели. Если вашей 
супругой"Ьвлдд^ла такая на-
пасть, гото6ьтесь*к перестанов-
кам в доме, ремонту,-смене па-

риков и цвета волос, появлению 
новых знакомых обоих полов и 
другим неожиданностям. Впро-
чем, продлится это недолго. 
Страсть к переустройству окру-
жающего мира угасает так же 
внезапно, как и вспыхивает. 
Энергия низвергается Ниагарой 
и уходит в песок так же, как и во 
все предыдущие годы. Нужно 
лишь набраться терпения и по-
дождать. 

Миф о вечной страсти 
Т ы должен любить меня все-

гда и всякую, даже если я веду 
себя глупо и выгляжу как неря-
ха". Впервые проявляется еще 
в период ухаживаний, но расцве-
тает пышным цветом после по-
лучения заветного штамлика. 
Раз цель достигнута, брак зак-
лючен, можно расслабиться — 
следить за собой меньше, чем 
раньше, вовремя приманивания 
самца, слабее контролировать 
эмоции и желания, полностью 
игнорировать интересы проти-
воположной стороны. Упреки 

типа "посмотри на себя, как ты 
опустилась; мы становимся чу-
жими; почему ты так измени-
лась" отскакивают как от стенки 
горох: жена их просто не слы-
шит. Пока дело не зашло слиш-
ком далеко, нужно найти в себе 
силы, чтобы двинуться против 
течения. Иначе "любовная лод-
ка" неизбежно "разобьется о 
быт". Сложность в том, что от 
мифа можно отказаться только 
добровольно. Женщина должна 
лично убедиться в неоправдан-
ности своих представлений. Но 
вы можете ей в этом помочь. 

Используйте метод дресси-
ров :и животных: если все дела-
ешь правильно, получаешь что-
нибудь вкусненькое. На женщин 
это действует эффективнее, чем 
психоанализ, требующий извес-
тного напряжения мозговых из-
вилин. Только следите за тем, 
чтобы самому не превратиться 
в дрессируемого зверька. Ситу-
ация "сегодня ты отлично выгля-
дишь, вот тебе конфетка" легко 
трансформируется в "я сдела-

ла новую прическу, а ты, подлец, 
до сих пор не купил мне норко-
вую шубу". 

Миф о волшебной 
силе любви 

"Любовь сама решает все 
проблемы. Главное — любить 
друг друга, а остальное уладит-
ся". Проявляется в постоянном 
стремлении заменить матери-
альное идеальным: на завтрак 
— любовь, на обед — любовь, 
на ужин — страстная любовь. 
Лечится гомеопатически — по-
добное подобным. Отвечайте 
тем же: нужны деньги — вот тебе 
поцелуй, хочешь съездить на 
Канары — а разве ночь любви 
не стоит всех тропических кра-
сот? Постепенно баланс между 
материальным и идеальным 
восстановится. 

Миф о царевне-лягушке 
"Приласкай меня, сделай 

меня счастливой — и ты уви-
дишь, как я прекрасна. Да, до-
рогой, я тебе не раз говорила, 
что внутри я чуткая, нежная, ра-
нимая, но пока этого не показа-
ла. Так уж сложилось. Но ты все 
равно люби меня такую, какая я 
внутри, а не такую, какая я сна-
ружи". Женщина рассуждает в 
точности, как лягушка в анекдо-
те: "Я мокрая и холодная, пото-
му что болею, а вообще-то я 
белая и пушистая". И она в это 
искренне верит. 

Под флагом временных труд-
ностей может пройти вся жизнь, 
а вы так и не увидите широко 
разрекламированную "белую и 
пушистую" Ответьте ей тем же: 
я тоже мягкий, нежный и роман-
тичный, а то, что ты видишьі — 

просто случайная тень набежа-
ла. 

Миф "око за око' 
"Сделаю тебе так же плохо, 

как ты сделал мне." Проявляет-
ся в скрупулезном подсчете 
обид и воздаяния за кажд 
Простейший случай — ничь ^ 
1. Ты мне в лоб, я тебе по лбу. 
Порой разрабатывается целая 
шкала обид, и возмездие осуще-
ствляется суммарно: ты меня 
обидел на 136 баллов, так вот 
тебе 29 + 63 + 42 балла, и на 
оставшиеся 2 балла фигу пока-
жу. Конечно, все это происходит 
стихийно, бессознательно, по-
этому разборки с цифрами в ру-
ках, демонстрация собственных 
выкладок, сравнение поступков 
обеих сторон ничего не докажут, 
а только приведут к возникнове-
нию новой обиды (ты за кого 
меня принимаешь?) со всеми 
вытекающими последствиями. 

Попробуйте показать, что 
обида не всегда бывает обид-
ной, а месть — приятной. Жизнь 
нередко преподносит сюрпризы: 
думал, счастье нашел, а по миру 
пошел; не было бы счастья, да 
несчастье помогло и т.д. Пусть 
женщина на практике убедится, 
что жизнь — не арифметика, а 
высшая математика. 

Иногда женщина все-таки 
перекраивает свою жизнь. Тог-
да нужно заново знакомиться с 
собственной женой, снова ее 
завоевывать. Будьте начеку: 
если ваша жена на такое способ-
на, вам может и не найтись мес-
та в ее новой жизни. Но такое 
бывает крайне редко. 

Юрий ПРОКОПЕНКО 
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Attention! 
Вниманию поколения next! 

Визжите, девки, кому за сорок! 
Супер-акция музыкальной тусовки Славутича! 

«Splash», «Mother F.A.Q.» 
и рок-балет « Банхоф» 

Дай Бог, не последнее совместное выступление 
на вечеринке последнего лета уходящего века 

Сегодня в выпуске: 
Блок "Open system" - общественная акция моло-

дежного пресс-агентства 
«Славутич - остров свободыI» («СОС-2000!») 

НВП (Неформально-Виртуальный Парламент 

Увага! Attention! Achtung! Внимание! 
11 августа в актовом зале ДДТ состоится «контрольная 

стрелка» действующего состава «МАГ» для подготовки 
домашнего задания фестивальной программы. Пригла-
шаем на встречу всех желающих! Начало встречи в 18.00. 

Приятно, что наша инициатива была с пониманием воспринята об-
щественностью Славутича. Уже поступили первые заявки от инициатив-
ных граждан. Тутже выяснилось, что жизнь, как всегда, невозможно втис-
нуть в заранее определенные рамки и те «правил игры», которые мы 
анонсировали ранее, не отвечают требования^ дня. В общем, мы реши-
ли не бюрократизировать процесс становления нашего Парламента, а 
пустить его на самотек: поступила к нам заявка на регистрацию - мы тут 
же будем предоставлять слово для выступления. Ну, а в дальнейшем 
уже будем думать о наиболее оптимальной схеме работы... 

Итак, в нашем Парламенте на сегодня зарегистрированы следую-
щие инициативные группы: неформальное объединение «Любители 
качественного ТВ» и представители двух политических партий -
ПСПУ (прогрессивные социалисты) и просто СПУ (т.е. социалисты 
«непрогрессивные»). Кворум в сессионном зале, как говорится, есть, 
поэтому первую сессию НВП Славутича мы будем считать открытой, и 
тут же переходим к обсухздению повестки дня. Да простит меня уважае-
мый читатель за допущенную наглость, но в отсутствии спикера нашего 
Парламента, я возьму на себя смелость комментировать выступления 
достопочтенных депутатов. 

Повестка дня 1-й сессии Неформально-Виртуального Парламента 
Славутича: 

* * tt 
1. По вопросу информационной политики в нашем городе сло-

во предоставляется движению «Любители качественного ТВ»: 
Обратиться с письмом в Неформально-Виртуальный Парламент 

вь',"уждает нас невозможность прояснения для себя некоторых мо-
"тов, связанных с организацией и работой общественного (кабель-

нСеб) ТВ в городе Славутич. 
В своё время телевещание в городе было организовано без учёта 

пожеланий жителей, т.е. население было лишено возможности выбо-
ра между кабельным и эфирным ТВ. Между тем, в других городах ка-
6i Uy ->е вещание является платной услугой, предоставляемой мес-
тюЫй телекомпаниями в дополнение к основным бесплатным эфир-
ным каналам. В принципе, мы могли бы тихо радоваться возможнос-
ти за символическую плату быть в курсе последних новостей ВВС, 
слушать знакомую с детства французскую речь на канапе TV5, шеле-
стеть виртуальными зелёными банкнотами перед поездкой на вир-
туальные курорты, широко предлагаемые каналом "Liberty". Жаль, что 

не звучат в телеэфире не менее родные китайская или хотя бы араб-
ская речь. Иногда даже кажется что кто-то очень чуткий и лучше 
нас самих знающий наши чаяния волевым решением определяет, что 
нам смотреть и слушать, а что не обязательно. 

Нам кажется, что жители Славутича в наше тяжёлое время чис-
тогана за свои, пусть и относительно небольшие, деньги могут и. 
должны иметь право самостоятельного выбора набора программ ТВ, 
предпочтительных лично для них. Поскольку музыку заказывает обыч-
но тот, кто за неё платит, хотелось бы прояснения некоторых воп-
росов. а именно: у 

1. Сколько телепрограмм может быть принято имеющимся сей-
час в городе спутниковым приёмным терминалом? 

2. Сколько телеканалов может бытьодновременно ретранслиро-
ванс'3 'естной телесети? 

З ^ггк) и из каких соображений осуществляет выбор телепрог-
рамм (например, убирает из эфира канал "Опух", а вставляет "RAI-
1,2,3")? 

4. Каким образом жители города могут влиять на репертуарную 
пор' ку городских СМИ? 

>ьч», между прочим, почему в последнее время так напряжённо тихо 
в УКВ-радиоэфире, хотя ещё недавно свободно прослушивались пол-
тора десятка стереопрограмм? 

6. Наконец, кому и в какой степени подчиняется наше телевеща-
ние? 

Всё вышеперечисленное очень напоминает нарушение потреби-
тельских прав телезрителей и радиослушателей, тоПько не совсем 
понятно, кем именно. 

Хотелось бы побыстрее и попроще услышать (увидеть, прочи-
тать) интересующие ответы. Кроме того, не хотелось бы в один 
«прекрасный» день (например, выборов в местные органы власти) 
увидеть в эфире только один местный канал и услышать от г Деми-
дова, что это сделано в наших интересах (чтобы не отвлекать от 
животрепещущих местных проблем). 

Неформальное объединение людей, которым ещё не всё рав-
но, что они смотрят и слушают. Контактные телефоны: 2-03-39, 
2-33-56. 

Комментарий О.Ф.: Газета «Большая перемена»— такое же не-
формальное явление, как и наш Парламент, поскольку мы существуем 
исключительно благодаря доброй воле компании «Чернигов-информ». 
К сожалению, мы не располагаем возможностями детально изучать воп-
росы, выносимые в повестку дня, идоводить их до логического заверше-
ния. Вопрос трансляции телепрограмм достаточно сложен и обширен, 
поэтому мы будем признательны коллективу ОТВ «Славутич» за более 
подробное освещение вопроса волнующего наших «парламентариев». 

* * * 

2. По вопросу национальной геополитики слово предостав-
ляется стороннику Прогрессивной социалистической партии Укра-
ины: 

Чтобы общество было устойчивым, в нем должен быть полити-
ческий стержень. В советском обществе таким стержнем была КПСС 
(для юношества - комсомол, для детей - пионерская организация). 
Самым тяжелым последствием горбачевской «перестройки» было 
разрушение этого стержня. Руководители КПСС (в том числе и укра-
инские) целенаправленно разваливали партию. Почти все они резко 
поменяли свои политические взгляды и, в дальнейшем, возглавили 

но изучать мировой опыт коммунистического Китая, проводящего эти 
реформы с 1979 года и занимающего сейчас первое место в мире по 
темпам экономического роста. 

Последствия запрета КПСС: распад СССР, падение авторитета и 
влияния Советов всех уровней, бесконтрольность исполнительных 
органов власти и администраций предприятий, постоянное ухудше-
ние жизненного уровня большинства населения, растущая зависимость 
Украины от иностранных государств, нравственная деградация взрос-
лого и подрастающего поколений. 

Первым шагом на пути выхода из этого положения должно быть 
создание нового стержня в обществе - сильной политической партии, 
стоящей не на словах, а на деле на принципах построения социально 
справедливого общества. Из всех существующих на Украине полити-
ческих партий только Прогрессивная социалистическая пария (пред-
седатель - Наталия Витренко) реально отстаивает эти принципы. 
Сила этой партии будет расти, потому что она объединяет неравно-
душных честных людей. 

Проблемы Славутича и ЧАЭС - отражение бед всей страны. В на-
шем городе не существует политической организации, которая ак-
тивно участвовала в решении городских и станцОбнных проблем. С 
этой целью в Славутиче будет создана городская организация Про-
грессивной социалистической партии Украины. 

Михаил Колясников, ЧАЭС. 
контактные телефоны: 4-22-23,2-32-71. 
3. Выступление председателя славутичской городской партий-

ной организации Социалистической партии Украины (дискуссия с 
представителем ПСПУ): 

Краткая справка: 
Социалистическая партия Украины создана решением Учредительного 

съезда 26 октября 1991 года. Основная цель деятельности: утвердить в стране 
систему отношений демократического социализма. Общая численность (пе-
ререгистрация 2000 года) - 28 тысяч человек (256 районных и городских 
организаций). Председатель СПУ: Александр Мороз. 

Городская организация Соцпартии зарегистрирована исполкомом Сла-
вутичского городского совета 6 июня 1999 года (свидетельство №61). Ос-
новная цель деятельности: борьба за построение в Украине социалистичес-
кого государства, гарантирующего социальную справедливость, демокра-
тию, соблюдение прав человека и защиту социальных интересов жителей 
Славутича. Численность - 4 человека. 

«Я к тем, кто краен и неистов 
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Окунись в волну энергии! 
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Р О Л И Н А - М А Т Ь 
З О В Е Т ! 

3 * Р о д и н у ! 
Да нашу и Вашу 

Наташу! 
Наталия Витренко — 

политик удивительной 
личной Скромности 

Утратил прежний интерес: 
Чем агрессивней прогрессисты, 

Тем безобразнее прогресс» 
- (Игорь Губерман) 

Поскольку я являюсь сторонником 
политических взглядов Александра 
Мороза и представителем Социали-
стической лартииУкраины, то к «за-
явке» политической позиции своего 
коллеги (мы работаем с Мишей в од-
ном отделе) испытываю противоре-
чивые чувства. С одной стороны, я 
только приветствую желание зая-
вить о своей общественной позиции 
(тем паче, в спектре моих личных по-
литических убеждений), а с другой -
тревожит тот факт, что обш/чость 
стратегической задачи (борьба за со-
циализм в Украине) не подразумева-
ет единого взгляда на тактику дос-
тижения поставленной цели. 

Во-первых, устойчивость обще-
ства при отсутствии динамики об-
щественных процессов - изначально 

обрекает общество на деградацию (пример: системный кризис влас-
ти КПСС, приведший к политическому и экономическому краху квази-
социализма СССР). 

Во-вторых, динамику общественных процессов невозможно обес-
печить без таких демократических механизмов, как многопартийность, 
свобода слова, гарантии прав общественного меньшинства и полити-
ческой оппозиции. 

В-третьих, первичным в политике является не декларируемая иде-
ология, а суть нравственность конкретных политиков (политических 
руководителей). Гоубо говоря, в политике часто-густо в обертку от 
конфеты «Белочка» заворачивают всякое «г..», то есть любая идео-
логия-это «воздушный замок» для потенциального электората. Нрав-
ственная чистота политиков - вот единственный «стержень», явля-
ющийся залогом для успешного развития общественных процессов. 

Порядочность политика - это соотвелктвие его слов конкрет-
ным делам и поступкам. Как раз в этом аспекте у Наташи Михайлов-
ны существуют явные «напряги». Что касается ума и сообразитель-
ности, а также ораторских качеств Витренко - в этом плане все в 
порядке, как говорится, тут она способна дать фору всей Верховной 
Раде вместе с Администрацией Президента. Что есть— то есть, и 
это достойно уважения. А вот в плане порядочности, увы - чего нет, 
того нет. Эта, мягко говоря, негативная черта характера, в сочета-
нии с гипертрофированной самовлюбленностью - и закрепила за На-
талие й Михайловной в масс-медиа прозвище «конолюпская ведьма»... 
Дешевые лозунги «сослать врагов народа на урановые рудники» в соче-
тании с нехитрыми приемами воздействия на аудиторию в духе а-ля 
Кашпировский: «Слухайте мене и ваши болячки моментально рассо-
сутся!» — пользуются огромной популярностью среди бесхитрост-
ной публики. Очень жаль, что в Славутиче Витренко поддерживают 
люди, которых я уважаю за честность. Причем эти люди не «тухлое 

рыночные «реформы». Запрет КПСС в 1991 году - закономерный ре-^ болото», а занимающие активную гражданскую позицию, иметь ко-
зультат деятельности партийных лидеров. Большинство рядовых "вторых в составе партийной организации Соцпартии было бы «за 
членов КПСС являлись порядочными людьми вчера, остаются ими й •, счастье». Прискорбно, что они не сумели узнать в образе пламен-
сегодня. Остаются людьми, не изменившими своим убеждениям. Ко- ~ной защитницы интересов трудового народа типичного популис-
нечно, реформы нужны, но какие? Необходимо было очень тщатель- та — ярдввдййка в «никуда»... 

Витренко своей якобы непримиримой позицией к МВФ и отече-
ственным олигархам решает только одну задачу - разрушить един-
ство левых сип (это великолепно проявилось в ходе президентских вы-
боров, где у Витренко была только одна задача - заблокировать выход 
во второй тур Александра Мороза). Понимаю, что мои слова ни в чем 
не убедят поклонников актерского таланта Натати Михайловны. Про-
сто не говорите потом, что вас не предупреждали о том, что Вит-
ренко - это «двойной агент»... Общественное согласие недостижимо 
без определенных политических компромиссов, а действия разных ра-
дикалов (ПСПУ-этолевые «ультрас», ОУН-УПА -этоправые «ульт-
рас») только мешают нормальному развитию нашего общества... 

Краткая справка: По итогам первого тура президентских выборов-99 в 
Славутиче за Леонида Кучму проголосовало 38,53% избирателей. Наталия , 
Витренко набрала 24,57% голосов избирателей (лучший показатель по Ки-
евской области), Александр Мороз - 5,62% (худший показатель по области). 
Неразборчивый избиратель пал жертвой «черного пиара», то есть «дутых» 
рейтингов — именно такой «расклад» давали пропрезидентские СМИ нака-
нуне выборов. Вопрос: как могла Витренко, которая до выборов (согласно 
«объективным» рейтингам) в период с января по сентябрь 1999г. уверенно 
занимала второе место с результатом в 20 -25% (однажды пиарщики выс-
тавили даже 33%, но получили за эту «фантазию» суровый нагоняй от Куч-
мы), в итоге занять всего четвертое с результатом 10,9% голосов избирате-' 
лей? Как мог «неудачник» Мороз, которому те же «рейтинги» предрекали не 
более 4-6%, выйти в итоге на третью позицию с результатом в 11,29%? 

Ответ только один - все эти «рейтинги» аккуратно рисовались PR-техно-
логами с целью предварительного зомбировния избирателей. Приведу про-
стой пример: как бы мы ни любили нашу Детскую команду «Каскад», но в 
игре со взрослым составом киевского «Динамо» никто бы на неё гроша ло-
маного не поставил (так и неискушенный избиратель ориентируется в пер-
вую очередь на силу - рейтинг кандидата). Надежды на победу Витренко -

это искусственный миф президентских пиарщиков. Еще раз подчеркну, что 
усилиями сторонников Витренко в Славутиче был достигнут рекордный ре-
зультат по области. Грубо говоря, эти голоса были умело «отобраны» у на-
стоящего фаворита от левых сил - Александра Мороза (для сравнения при-
веду следующие цифры: в Таращанском районе за Мороза проголосовало 
69,5 % избирателей, Тетиеве - 50,7%, Ставище - 48,4%). Опыт этих выбо-
ров показал - там, где есть крепкие партийные организации - там приемы 
«черного пиара» не проходят... 

Наша партийная организация на "выборах действовала, мягко говоря, 
неудачно, но в цепом по области позиции социалистов достаточно прочны. 
В качестве комментария приведу итоговые данные 1-го тура выборов по 
Киевской области: Кучма-36%, Мороз-21%, Витренко-14%, Симоненко-9%. 
Три кандидата от левого спектра по области набрали 43% (по Украине в 
целом - 44,5%), однако победил Кучма - вот цена амбициозности Симонен-
ко и Витренко. «Тянуть одеяло на себя» уместно во время парламентских 
выборов, но уж никак не президентских, где победитель всего один. 

Олег Федоренко, ЧАЭС, контактный телефон 2-45-79. 
P.S. Мой комментарий выглядит некорректно по отношению 

к представителям ПСПУ (он даже по объему превзошел публика-
цию Михаила), поэтому я с удовольствием предоставлю возмож-
ность для ответного слова. 

P.P. S. Кстати, этот выпуск вышел «перегруженным» взрослой те-
матикой не по моей прихоти, а потому что молодежь интереса к «НВП» 
не проявила. Так что, будем считать-тест на инициативу поколение 
next не прошло (во всяком случае пока). Ну и ладушки, как говорится 
«баба с возу - волки сыты»... 

4. «Работа на публику» (реплики О.Федоренко с места): 
? - от представителей городского совета хотелось бы услышать от-

вет на вопрос: в каких учебниках по экономике написано, что размер 
квартплаты может быть больше размера зарплаты учителя и врача? 

? - пешеходные дорожки в городе уже давно стали притчей во язы-
цех-зачастую они проложены зигзагами под такими «углами», которы-
ми передвигаются только бухие в стельку... Барьеры в виде бордюров, 
которые мамаши с колясками преодолевают, как спецназ полосу пре-
пятствий...Тротуары, которые обрываются так же неожиданно, как и 
резинка от трусов...Впрочем, нельзя не признать, что борьба за вне-
шний облик нашего города идет постоянно. Недавно произошло чудо -
переложили дорожку возле магазина «Лотос» в Московском квартале. 
Правда, только ее начало возле крыльца магазина... «Дотянуть» до-
рожку хотя бы до клумбы сил не хватило. Шо таке? Рука бойца колоть 
устала?.. 

? - еще один вопрос я хочу поставить на общественное обсуждение: 
приближается первое сентября и такое неординарное событие, как Пер-
вый звонок. В прошлом году я впервые присутствовал на этом меропри-
ятии в школе №1 и, должен заметить, был сильно удручен сим зрели-
щем - вавилонское столпотворение из родителей, учеников и учителей 
- ни фига не видно и не слышно, невозможно вести ни фото-, ни ви-
деосъемку. В общем, суета сует, а ощущение торжества отсутствует 
напрочь... 

Не пора ли эту памятную церемонию сделать более торжественной, 
т^м паче, что в этом году пойдут в школу представители XXI века? В 
принципе, почему бы этот праздник № сделать общешкольным и прово-
дить на городском стадионе или центральной площади? На празднике 
могут участвовать только первые и выпускные классы (совсем не обяза-
тельно задействовать остальные - для них, как впрочем и для их роди-
телей, первое сентября вряд ли представляет особый интерес). Отвес-
ти места для участников, для приглашенных гостей, для родителей, для 
видео-фото операторов. 

P.S. Надеюсь, усилиями горожан перечень вопросов будет рас-
ширен. Ждем ваших предложений (кор. ящик «МАГ» в ДДТ). 


